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1 MOT DE BIENVENUE ET TOUR DE TABLE  

Monsieur Louis-Michel Tremblay souhaite la bienvenue et précise la présence de nouveaux 
membres, en l’occurrence monsieur Marc-André Gagné, Chef de service, Production chez 
Énergie Électrique, et monsieur André Gaudreault, représentant des employés de l’Usine Alma. Il 
cède la parole à monsieur Patrice Bergeron, directeur des opérations de l’Usine Alma qui souhaite 
la bienvenue aux membres. 

 

2 PARTAGE SANTÉ, SÉCURITÉ, ENVIRONNEMENT ET COMMUNAUTÉ 

Monsieur Louis-Michel Tremblay invite Madame Marie-Kim Bouchard, Conseillère 
communications et communautés, à procéder au point Partage SSEC portant sur la campagne 
de sensibilisation Roulez courtois, c’est sympa ! En collaboration avec la Véloroute des bleuets, 
cette campagne vise à sensibiliser les cyclistes et automobilistes à l’importance de la sécurité 
routière dans les secteurs de Centrale Isle-Maligne, de l’Usine Alma et de Port-Alfred, où 
s’effectuent des travaux en période estivale. 

 

3 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR 

Monsieur Louis-Michel Tremblay valide la proposition d’ordre du jour avec les membres. Aucun 
point n’est ajouté au varia.  Il est convenu de laisser le varia ouvert.   

 

La liste des présences et l’ordre du jour sont en annexe 1 et 2 respectivement. 

4 SUIVI DES ACTIONS 

Monsieur Louis-Michel Tremblay présente le tableau qui résume l’avancement des actions de 
suivi de la dernière rencontre du 19 février 2021. 
 
 

Actions de suivi du 19 février  Responsable Échéanciers Suivis effectués  
LOGISTIQUE CASE 

Mettre en place un processus de 
recrutement de candidats à l’interne 
pour l’intégration d’un représentant des 
employés au sein du comité 

RT Après la rencontre  Fait 

Mettre en place un processus de 
recrutement de substituts pour chacun 
des secteurs afin d’assurer une 
présence lorsque les représentants ne 
peuvent être présents (secteur de la 
Dam-en-Terre, secteur Chemin des 
Éperviers et secteur Melançon) 

TES 
Après la rencontre Proposition – Les 

membres sont 
responsables 
d’identifier leur 
substitut 

Envoyer un sondage Doodle pour 
déterminer la prochaine date du CASE 

Fin février 2021 Envoyer un 
sondage Doodle 
pour déterminer la 

Fait 
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Actions de suivi du 19 février  Responsable Échéanciers Suivis effectués  
prochaine date du 
CASE 

Mettre en ligne le compte rendu sur la 
plateforme votreriotintoslsj.com 

Début mars 2021 Mettre en ligne le 
compte rendu sur la 
plateforme 
votreriotintoslsj.com

Fait 

SUIVI DES REQUÊTES ET ENVIRONNEMENT 

Faire un aller voir près de l’ancienne 
sablière pour évaluer la possibilité 
d’installer une clôture où le petit 
accès de la voix de contour 

RT/Jean-
Sébastien 

Harvey 

Après la 
rencontre 

En cours — 
Rencontre avec 
l’agriculteur : 
affichage suggéré 
au lieu d’une clôture 

Ajouter un plan à l’entente vs 
sentiers aménagés dans les milieux 
humides en superposant la 
localisation des milieux humides 
avec l’emplacement des sentiers sur 
une carte 

RT  Pour la prochaine 
rencontre 

En cours 

COMMUNAUTÉ 
Présenter à l’aide d’une carte les 
lieux ceinturant l’observatoire lors 
d’une rencontre subséquente 

RT Pour la prochaine 
rencontre 

À l’ordre du jour 

Faire le point sur la stratégie de 
participation au concours national 
d’embellissement Les fleurons du 
Québec en vue de maintenir le 5e 
fleuron de Ville d’Alma 

TES/Ville d’Alma Pour la prochaine 
rencontre 

Fait 

Faire une mise à jour sur les travaux 
de relocalisation du sentier de 
motoneige et prévoir une rencontre 
RT/Dam-en-Terre/Association des 
motoneigistes LSJE (réf. : Jean-
Sébastien Martel, Sports DRC) 

TES/RT Pour la prochaine 
rencontre 

En cours — bien 
avancé  

 

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 
Recueillir les propositions de substituts 
des membres résidents (secteurs de la 
Dam-en-Terre, du chemin des 
Éperviers et Melançon) 

TES En continu — après la rencontre 

Questions Réponses 
Comment Rio Tinto peut-il contribuer au 
concours national d’embellissement Les 
Fleurons du Québec ? 

L’enjeu principal est l’entretien durant la période 
précédant l’arrivée des juges. Il est donc 
suggéré d’entretenir ce qui existe déjà comme 
aménagement. Si des actions sont entreprises, 
il est opportun de les communiquer à Ville 
d’Alma qui en fera état dans leur bilan. 
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Entretenir et embellir les 
aménagements existants sur les 
terrains et dans les environs de l’Usine 
Alma (ex. : réfection des portions de 
rue, plantation d’arbres, etc.) et faire le 
suivi des actions auprès de Ville 
d’Alma 

RT Après la rencontre, avant le 
passage des juges prévu en 
août. 

 

Voir plus de détails à ce sujet à la présentation en annexe 3. 

5 DÉVELOPPEMENTS RÉCENTS RTA 

 
Monsieur Louis-Michel Tremblay cède la parole à monsieur Patrice Bergeron et à madame Marie-
Kim Bouchard, conseillère Communautés et performance sociale de l’Usine Alma, qui présentent 
les points des derniers développements suivants : 

 

 Marché de l’aluminium 
 ELYSIS —Premières cuves à l’usine Alma  
 Centre de vaccination Rio Tinto 
 Communautés 

I. Partenariat avec les Jardins Mistook 
II. Ultramarathon Leucan 

III. Pionnier inspirant — Initiative d’un employé de RT 
 Observatoire Usine Alma 

 

Voir la présentation complète en annexe 3 pour plus de détails sur les développements récents. 
 

 

Questions Réponses 
Combien de cuves cela représente 
l’implantation de la nouvelle technologie à 
l’Usine Alma ? 

À définir. À la prochaine rencontre, l’information 
sera disponible. 

Avec cette nouvelle technologie implantée 
par Elysis, est-ce la seule usine de ce type 
en Amérique du Nord ? 

Il n’existe aucun autre endroit dans le monde qui 
utilise cette technologie dans le monde. 

Est-ce qu’il y a des retombées concrètes 
dans la région concernant cette nouvelle 
technologie ? 

Aucune annonce n’a été faite en ce sens, mais 
il y a des retombées importantes au niveau des 
équipements fabriqués régionalement et de la 
création d’un bon nombre d’emplois.  

La nouvelle technologie impliquera-t-elle un 
arrêt futur des opérations avec les fours de 
cuisson à anodes actuels ? 

Peut-être qu’un jour, si la nouvelle technologie 
est très efficace, peut-être qu’il n’y aura pas de 
réfection des fours. Actuellement, ces méthodes 
sont encore optimales et très efficaces pour les 
années à venir. 
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Actions de suivi Responsable Échéancier 
Faire connaître le nombre de cuves 
impliquées dans la nouvelle 
technologie implantée par Elysis à 
l’Usine Alma 

RT Pour la prochaine rencontre 

Vérifier l’intérêt des membres du 
CASE à s’impliquer dans le projet de 
revitalisation de l’observatoire 

TES Pour la prochaine rencontre 

 

 

6 TOUR DE TABLE DES PARTENAIRES 

Monsieur Louis-Michel Tremblay invite les membres du CASE à partager les informations relatives 
à leur quartier, leur milieu ou leurs organisations.   

Association des résidents de la Dam-en-Terre 

Monsieur Clermont Gilbert informe d’un problème d’inondation dans le secteur de la Dam-en-
Terre qui se situe juste après le camping. L’élimination des eaux ne se faisant pas dans un vallon 
(en raison d’une calvette qui ne suffisait pas à fournir en amont), a causé des problèmes à une 
résidente qui habite dans ce secteur. L’Association est en contact avec le service d’urbanisme et 
les autres acteurs qui devront potentiellement condamner ce secteur. Monsieur Gilbert s’engage 
à tenir Rio Tinto et les intervenants concernés des développements. 

 

Résidents — secteur Chemin des Éperviers 

Monsieur Serge Thériault rappelle qu’il y a eu implantation d’une haie brise-vent de 0,9 km et la 
plantation de 420 arbres (épinette et mélèze) sur le chemin principal. Monsieur Thériault précise 
que sur les 420 arbres, seulement six arbres n’ont pas tenu le coup au printemps et souligne 
l’apport important du voisinage. Certains points n’ont pas été résolus l’an dernier, notamment en 
ce qui concerne l’affichage vs les chevreuils qui sont présents dans le secteur de la rue des Pins 
(Melançon et jonction de la rue des Pins). Un énorme tuyau est à l’entrée à droite du chemin 
principal. Une demande avait été formulée à RT pour que Rio Tinto communique avec l’agriculteur 
en question afin de le retirer. Monsieur Thériault informe les membres qu’il quittera le secteur du 
Chemin des Éperviers. Il se charge de proposer un substitut d’ici la prochaine rencontre. 

 
Ville d’Alma — Administration des permis en ligne 

Monsieur Denis Verrette informe que la Ville d’Alma s’est dotée de nouveaux mécanismes 
numériques pour l’obtention de permis en ligne avec la Covid, ce qui a permis des avancées 
technologiques importantes permettant de faire face à l’importante augmentation des projets 
industriels, commerciaux et résidentiels. 

 
Chambre de commerce et de l’industrie Lac-Saint-Jean-Est 
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Madame Jessika Beaupré informe que la CCI – LSJE travaille à organiser des événements en 
période estivale, notamment le tournoi de golf annuel, et à organiser le gala prévu à l’automne. 
D’importants enjeux en matière de ressources humaines et de l’embauche représentent des défis 
de taille pour les entrepreneurs et un travail de fond s’effectue par la CCI — LSJE en continu. 

 

Rio Tinto – Énergie Électrique 

Monsieur Marc-André Gagné informe que la crue a démarré beaucoup plus tôt que prévu cette 
année, avec un niveau de précipitation en dessous de la normale, ce qui a occasionné un niveau 
plus bas qu’à l’habitude. 

 

CIDAL 

Madame Myriam Villeneuve informe que la CIDAL a dévoilé son rapport annuel 2020 qui se 
retrouve sur le site Web dans la section boite à outils entrepreneuriale. L’année 2020 est une 
année record en matière d’accompagnement où plus de 180 entreprises du milieu ont bénéficié 
des services de la CIDAL.  

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 
Faire le suivi avec l’agriculteur pour 
que le tuyau soit retiré en bordure du 
chemin principal – secteur Chemin des 
Éperviers 

RT Après la rencontre 

Prendre contact avec M. Serge 
Thériault pour définir qui sera substitut 
lors des rencontres subséquentes 

TES Avant la prochaine rencontre 

 

7 SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES 

Monsieur Alexandre Ouellet, Conseiller Environnement, et monsieur Patrice Bergeron présentent 
les points de suivi suivants : 

 Suivi des émissions de fluorure 
 Modélisation sonore – Usine Alma 
 Suivi plaintes et requêtes 
 Avis de Non-Conformité – Entreposage de neige sans autorisation 

La présentation détaillée du suivi environnemental se retrouve en annexe 3. 

Questions Réponses 
Au bout de l’émissaire, ce qui est rejeté au 
bout de la Petite Décharge, est-ce que ça fait 
état d’un suivi environnemental ? Serait-ce 
possible de faire un suivi dans les prochaines 
rencontres ? 

Une mise à jour pourra être effectuée lors de la 
prochaine rencontre. 
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Actions de suivi Responsable Échéancier 
Faire une mise à jour concernant 
l’émissaire de la Petite Décharge dans 
le suivi environnemental 

RT Pour la prochaine rencontre 

 

8 VARIA 
 
Monsieur Louis-Michel Tremblay présente la nouvelle édition de la plateforme Votre Rio Tinto 
Saguenay–Lac-Saint-Jean. Les membres du comité sont invités à faire part de leur commentaire 
et/ou propositions afin de bonifier la plateforme.  
 
Mme Marie-Kim Bouchard mentionne que des membres du comité seront sollicités sous peu pour 
la réalisation de capsules vidéo qui permettront de faire rayonner les membres des comités de 
bon voisinage par l’entremise de témoignages relatifs à leur implication. 
 
Monsieur Louis-Michel Tremblay souligne la participation de monsieur Serge Thériault et les 
membres le remercient pour son implication au sein du CASE. Monsieur Thériault remercie Rio 
Tinto et le CASE pour cette expérience positive et enrichissante. 
 
Voir les faits saillants détaillés dans la présentation en annexe 3. 
 

9 FIN DE LA RENCONTRE 

Monsieur Louis-Michel Tremblay cède la parole à monsieur Patrice Bergeron qui remercie les 
membres pour leur présence et leur écoute. La rencontre se termine à 15 h. 

 

 
Production du compte rendu 

Véronique Frigon, Transfert Environnement et Société  
Chargée de projets 

 

 

Actions de suivi Échéancier 
Envoyer un sondage Doodle pour déterminer 
la prochaine date du CASE 

Après la rencontre 

Mettre en ligne le compte rendu sur la 
plateforme votreriotintoslsj.com 

Juillet 2021 
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Liste des présences du CASE virtuel – 28 mai 2021 

 
Organisation Nom Présent Absent 
Ville d’Alma — Élu 

 
M. Olivier Larouche  X 

Ville d’Alma — Élue Mme Véronique Fortin  X 
Ville d’Alma 
Directeur urbanisme 

M. Denis Verrette X  

Représentation secteur de la 
Grande-Décharge 

M. Serge Thériault X  

Représentante du secteur rang 
Melançon 

M. Jean-Sébastien Harvey X  

Représentant du chemin de la 
Dam-en-Terre 

M. Clermont Gilbert X  

Complexe touristique de la 
Dam-en-Terre 

M. Mathieu Brassard   X 

UPA M. André Bouchard  X 
Conseil régional de 
l’environnement et du 
développement durable 
(CREDD) 

Mme Alexandra Duperré X  

Agriculteur M. Éloi Truchon  X 
Corporation d’innovation et de 
développement Alma — Lac-
Saint-Jean Est (CIDAL) 

Mme. Myriam Villeneuve X  

Chambre de commerce et 
d’industrie Lac-Saint-Jean-Est 
(CCI LSJE) 

Mme Jessika Beaupré X  

Carrefour jeunesse emploi Mme Mylène Girard  X 
Rio Tinto – Énergie Électrique M. Marc-André Gagné X  
Rio Tinto – Représentant 
employé 

M. André Boudreault X  

Rio Tinto M. Patrice Bergeron, directeur des 
opérations, usine Alma 

X  

Rio Tinto Mme Marie-Kim Bouchard, Conseillère 
Communautés et performance sociale 

X  

Rio Tinto M. Alexandre Ouellet, Conseiller 
Environnement, usine Alma  

X  

Facilitateur  
Transfert Environnement 
Société 

M. Louis-Michel Tremblay, conseiller 
principal, facilitateur 

X  

Transfert Environnement 
Société 

Mme. Véronique Frigon, chargée de 
projet, secrétaire de réunion 

X  
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COMITÉ CASE 
28 mai 2021, 13 h 30 à 15 h 
Rencontre virtuelle via Zoom 

 

Ordre du jour  

  Nature Intervenant 

13 h 20 PÉRIODE DE CONNEXION AU 
SYSTÈME VIRTUEL ZOOM  
https://zoom.us/j/91648378962 

 Véronique Frigon 

13 h 30 1 – Mot de bienvenue et tour de table  Véronique Fortin | Patrice 
Bergeron 

13 h 40 2 – Partage Santé, Sécurité,  
      Environnement et Communauté 

Information Patrice Bergeron | Marie-
Kim Bouchard 

13 h 45 3 – Validation de l’ordre du jour Décision Louis-Michel Tremblay 

13 h 50 4 – Suivi des actions Discussion Louis-Michel Tremblay 

14 h  5 – Développements récents RTA Information Patrice Bergeron | Marie-
Kim Bouchard 

14 h 20 6 – Tour de table des partenaires Information/ 
Discussion 

 
Les membres 

14 h 40 7 – Suivi environnemental et requêtes 
  

Information/ 
Discussion 

Alexandre Ouellet | 
Patrice Bergeron 

14 h 55 8 – Varia (plateforme et capsule 
vidéo) 
 

Information/ 
Discussion 

Louis-Michel Tremblay 

15 h  9- Fin de la rencontre   
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© Rio Tinto 2017

Bienvenue!

1. Désactiver 
votre micro 
et démarrer 
votre vidéo

2. Ouvrir la 
liste des 

participants

3. Ouvrir la boite de 
clavardage

• S’installer dans un endroit 
calme 

• Fermer vos micros lorsque 
vous n’intervenez pas

• Des instructions sur le 
fonctionnement de Zoom 
seront présentées en début 
de rencontre

Pour favoriser un 
bon déroulement

| © Rio Tinto 2020

© Rio Tinto 2017

Rencontre virtuelle
CASE 28 mai 2021

1

2
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© Rio Tinto 2017

Mot de bienvenue et tour de table

Partage SSEC - CAMPAGNE DE SENSIBILISATION

3

4
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© Rio Tinto 2017

Validation de l’ordre du jour

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour
Nature Intervenant

13 h 20 PÉRIODE DE CONNEXION AU Véronique Frigon

13 h 30 1 – Mot de bienvenue et tour de table Véronique Fortin | Patrice Bergeron

13 h 35 2 – Partage Santé, Sécurité, 
Environnement et Communauté

Information Patrice Bergeron | Marie-Kim Bouchard

13 h 40 3 – Validation de l’ordre du jour Décision Louis-Michel Tremblay

13 h 45 4 – Suivi des actions Discussion Louis-Michel Tremblay

13 h 55 5 – Développements récents RTA Information Patrice Bergeron | Marie-Kim Bouchard

14 h 15 6 – Tour de table des partenaires Information/

Discussion Les membres

14 h 35 7 – Suivi environnemental et requêtes Information/ 
Discussion

Alexandre Ouellet | Patrice Bergeron

14 h 45 8 – Varia (plateforme et capsule vidéo) Information/ 
Discussion

Louis-Michel Tremblay

15 h 9- Fin de la rencontre

5

6
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Suivi des actions

Description du suivi Responsable Échéance Suivis effectués

LOGISTIQUE CASE

Mettre en place un processus de recrutement de candidats à
l’interne pour l’intégration d’un représentant des employés au
sein du comité

RT Après la rencontre Fait 

Mettre en place un processus de remplacement (substituts)
pour chacun des secteurs afin d’assurer une présence
lorsque les représentants ne peuvent être présents (secteur
de la Dam-en-Terre, secteur Chemin des Éperviers et secteur
Melançon)

TES Après la rencontre Proposition – les 
membres sont 
responsables 
d’identifier leur 
substitut

Envoyer un sondage Doodle pour déterminer la prochaine
date du CASE

TES Fin février Fait

Mettre en ligne le compte rendu sur la plateforme
votreriotintoslsj.com

TES Début mars Fait

© Rio Tinto 2017

Suivi des actions
Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

SUIVI DES REQUÊTES ET ENVIRONNEMENT

Faire un aller voir près de l’ancienne
sablière pour évaluer la possibilité
d’installer une clôture où le petit accès
de la voix de contour

RT / 
J-Sébastien Harvey

Après la rencontre En cours – Rencontre 
avec l’agriculteur : 
affichage suggéré au lieu 
d’une clôture

Ajouter un plan à l’entente vs sentiers
aménagés dans les milieux humides en
superposant la localisation des milieux
humides avec l’emplacement des
sentiers sur une carte

RT Pour la prochaine rencontre En cours

7

8
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© Rio Tinto 2017

Suivi des actions

COMMUNAUTÉ

Présenter à l’aide d’une carte les lieux ceinturant
l’observatoire lors d’une rencontre subséquente

RT Pour la prochaine 
rencontre

À l’ordre du jour

Faire le point sur la stratégie de participation au concours
national d’embellissement Les fleurons du Québec en vue
de maintenir le 5e fleuron de Ville d’Alma

TES / Ville 
d’Alma

Pour la prochaine 
rencontre

Fait 

Faire une mise à jour sur les travaux de relocalisation du
sentier de motoneige et prévoir une rencontre RT/Dam-en-
Terre/Association des motoneigistes LSJE (réf. : Jean-
Sébastien Martel, Sports DRC)

TES/RT Pour la prochaine 
rencontre

En cours – bien 
avancé 

Description du suivi Responsable Échéance Suivis effectués

© Rio Tinto 2017

Développements
récents

9

10
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© Rio Tinto 2017

Marché de l’aluminium

© Rio Tinto 2017

Marché de l’aluminium

• Malgré un LME en hausse, le marché 

11

12
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ELYSIS - Premières cuves à l’usine Alma 

• ELYSIS implantera ses premières 
cuves prototype de taille 
commerciale à l’Usine Alma

• Notre coentreprise ELYSIS a 
annoncé avoir sélectionné l’Usine 
Alma pour la première installation 
et démonstration de sa technologie 
d'anodes inertes à l’échelle 
commerciale de 450 kiloampères 
(kA), ce qui est une capacité 
courante pour les alumineries 
modernes à grande échelle.

• Le gouvernement du Québec 
investit 20 millions de dollars 
canadiens dans cette technologie 
prometteuse

© Rio Tinto 2017

Centre de vaccination Rio Tinto

• Rio Tinto retenu parmi les entreprises pouvant mettre en place un site 
de vaccination, en partenariat avec la Santé publique et le Centre 
intégré universitaire de santé et de services sociaux du Saguenay–Lac-
Saint-Jean (CIUSSS), afin de soutenir le réseau de la santé dans l’effort 
collectif de vaccination. 

• Le centre de vaccination est une est une extension des centres de 
vaccination du gouvernement ; sa raison d’être est de soutenir le réseau 
de la Santé publique

• Le centre est situé au Centre opérationnel Aluminium (Manoir) à 
Jonquière.

• Ouverture aux retraités et autres partenaires (principaux entrepreneurs, 
comités bon voisinage)

13

14
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Communautés
ULTRAMARATHON LEUCAN

LES JARDINS MISTOUK

Partenariat de 3 ans 
avec les Jardins Mistouk 
pour un montant de 
25 000 $ / an. 

L’usine Alma aura son fermier d’entreprise avec la 
présence d’un kiosque de légumes chaque semaine 
à la sortie de l’usine. Les employés pourront 
également s’impliquer, des journées familles seront 
organisées et des capsules informatives seront 
diffusées. 

• Contribution aux jardins de solidarité
(16 tonnes de légumes pour le réseau de la
Moisson)

• Robinculteurs (programme d’insertion
socioprofessionnelle des jeunes)

Nous avons créé une équipe Usine Alma – Rio 
Tinto avec 16 coureurs sur 4 jours  

C’est un montant de 4 800$ que nous allons 
remettre à Leucan SLSJ 

PIONNIER INSPIRANT

Luc Couillard, un employé de
l’usine, fabrique des gâteaux pour
ses collègues qui lui donne des
sous pour la sclérose en plaque.
Cette année, il a battu un record et a
amassé 1 025$ grâce à ses
succulents gâteaux ! Une belle
preuve d’initiative pour la
communauté !

© Rio Tinto 2017

Observatoire – Usine Alma 

• Aller-voir à l’observatoire 

• Projet de revitalisation avec le comité CASE

15

16
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© Rio Tinto 2017

Tour de table 
des partenaires

© Rio Tinto 2017

Suivi
environnemental
et requêtes

17

18
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© Rio Tinto 2017

Suivi des émissions de fluorure

© Rio Tinto 2017

Modélisation sonore – Usine Alma
Méthodologie:

– Mesure et modélisation réalisées par une firme externe.

– 211 équipements mesurés à la source sur le site.

– Mesure dans la communauté réalisée avec les mêmes points de mesure que ceux utilisés pour 
l’étude d’impact de 1997.

19

20
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© Rio Tinto 2017

Résultats

– Les sources de bruit de l’usine à améliorer en 
priorité apparaissent clairement. 

– Remplacement du silencieux du CTG3 en 
2020 – Diminution significative

– Remplacement du silencieux du CTF prévu en 
2021.

– Plan de remplacement 2022-2023 des silencieux 
des CTG 1 et 2. 

– Mettre à jour le modèle après chaque 
amélioration. 

Prochaines étapes:

© Rio Tinto 2017

Suivi plaintes et requêtes
Bilan des plaintes/demande d’information 2021 à ce jour:

• 12 avril, plainte de bruit lié a l’utilisation d’un camion pompe  Enquête et suivi auprès du 
plaignant. 

• 13 avril, plainte de bruit pour alarme pendant plus de 30 minutes  Enquête et suivi auprès du 
plaignant. 

• Avril, demande d’information concernant le mur coupe-son du côté nord du site  Aller-voir sur le 
terrain avec le demandeur à prévoir, en attente de son retour d’appel…

• 19 mai, demande d’information concernant l’implication de RT pour l’aménagement d’un parc pour 
enfant dans le quartier des oiseaux près de la Dam-En-Terre  Analyse de la demande en cour et 
retour auprès du demandeur à prévoir…

• 26 mai, plainte pour des poussières blanches suspectées de provenir de l’usine  Échantillonnage 
des poussières pour valider la nature de celles-ci et enquête en cours du côté des opérations. 

21

22



12

© Rio Tinto 2017

Avis de Non-Conformité – Entreposage de neige 
sans autorisation

Un avis de non-conformité a été émis à l’usine Alma en mars dernier pour avoir transporté et entreposé 
des neiges à un endroit non autorisé.

• La loi prévoit que la neige déplacée par camion doit être acheminée vers un lieu de disposition 
autorisé par le MELCC.

Causes:
• Manque d’espace en raison des projets majeurs et manque de connaissance.

Actions:
• Arrêt immédiat du transport et communication active avec les intervenants.
• Démarche en cour pour obtenir un certificat d’autorisation pour avoir un site d’entreposage de neige 

autorisé.

© Rio Tinto 2017

Varia

Rio Tinto   |  Janvier 2021
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Nouvelle édition - votreriotintoslsj.com

– Nouvelle version de la plateforme Votre Rio 
Tinto

– Le bulletin communauté que vous recevrez par 
courriel sera intégré à la plateforme

– À VENIR : Découvrez les membres de nos 
comités bons voisinage
– Capsule vidéo

– Présenter des membres des différents comité bon 
voisinage de la région

Fin de la rencontre
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